

## Tema 9: Los orígenes de la iglesia de Berea

Unidad: Los orígenes de la iglesia de Cencrea

### I. Base bíblica

#### Hechos 17:26

Y de una sangre ha hecho todo el linaje de los hombres, para que habiten sobre toda la faz de la tierra; y les ha prefijado el orden de los tiempos, y los límites de su habitación.

### II. Texto de desarrollo

#### Hechos 17:10-12

Inmediatamente, los hermanos enviaron de noche a Pablo y a Silas hasta Berea. Y ellos, habiendo llegado, entraron en la sinagoga de los judíos. <sup>11</sup> Y estos eran más nobles que los que estaban en Tesalónica, pues recibieron la palabra con toda solicitud, escudriñando cada día las Escrituras para ver si estas cosas eran así. <sup>12</sup> Así que creyeron muchos de ellos, y mujeres griegas de distinción, y no pocos hombres

### III. Introducción

La ciudad de Berea, en relación a las anteriores, era relativamente nueva, fue fundada en el siglo 5 a.C. Estaba situada a unos 80 kilómetros al sudeste de Tesalónica. Habitaba ahí una población de judíos y griegos, similar en cantidad. Es indudable que la población judía religiosa de Berea tenía una cualidad inexistente en las anteriores, sobre todo contrastado con Tesalónica.

Al parecer, la convivencia con la población griega había limado las asperezas y elevado la condición de nobleza, a ser receptivos y analíticos con una asombrosa educación. Es notorio que esta ciudad estaba poblada por mucha gente de distinción, o, mejor dicho, con una formación más elevada que los que asistían en la sinagoga en Tesalónica. Su actitud, al recibir la visita de los apóstoles, es cordial, no se negaron a escucharlos, tampoco provocaron motines, como en las otras ciudades, pero ejercieron un control de aquello que recibían de una manera apropiada.

La historia eclesíástica no muestra que se halla fundado una comunidad cristiana en Berea, sin embargo, se intuye que sí existió una iglesia en tal ciudad, de donde surgió un nuevo líder, capaz de acompañar a Pablo y a los demás apóstoles en las giras siguientes. Este personaje se llamaba Sosípater o Sópater, que significa "el padre que salva".

#### Hechos 20:1-4

Después que cesó el alboroto, llamó Pablo a los discípulos, y habiéndolos exhortado y abrazado, se despidió y salió para ir a Macedonia. <sup>2</sup> Y después de recorrer aquellas regiones, y de exhortarles con abundancia de palabras, llegó a Grecia. <sup>3</sup> Después de haber estado allí tres meses, y siéndole puestas asechanzas por los judíos para cuando se embarcase para Siria, tomó la decisión de volver por Macedonia. <sup>4</sup> Y le acompañaron hasta Asia, Sópater de Berea, Aristarco y Segundo de Tesalónica, Gayo de Derbe, y Timoteo; y de Asia, Tíquico y Trófimo.

Al parecer los judíos de la sinagoga de Berea eran profundos conocedores del Antiguo Testamento, puesto que tenían la capacidad de corroborar lo relacionado a la persona de Jesucristo y al Reino de Dios, en las sombras del Tanaj, cosa muy compleja hasta hoy para los estudiantes de la Biblia, aun teniendo ya el canon completo de las Escrituras.

La iglesia de hoy debe ser como los de Berea, con una mente abierta, como retomando la visión de Dios en el proyecto salvífico, sabiendo que, desde de una misma sangre hemos sido creados todos; desde luego, apegados a los contextos escriturales, y respetando la enseñanza de la naturaleza.

### **Gálatas 3:28**

Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús.

No hay ninguna duda que en los tiempos que nos tocó peregrinar por esta tierra y ejercer nuestra vida cristiana, nos enfrenta a muchos retos de gran complejidad, como la descomposición de los tejidos sociales, la destrucción familiar, entre otras afectaciones que a estas alturas del recorrido del río de la humanidad, parecen imposibles de resolver; sin embargo, Dios es el mismo de ayer, de hoy de todos los siglos.

## **A) Nobles**

La palabra nobleza indica rango social, por herencia o por concesión, en cuanto a dignidad. Por extensión se aplica a la virtud de la sinceridad, de la veracidad, de la lealtad, de la rectitud, de la franqueza. Se presupone que la persona noble no miente, pues no necesita disimular, ya que su honor se lo impide.

Noble viene del griego eugenes, adjetivo, que literalmente se traduce como: bien nacido, Una persona de noble estirpe. (Diccionario Enciclopédico de Biblia y Teología)

### **Romanos 2:7**

vida eterna a los que, perseverando en bien hacer, buscan gloria y honra e inmortalidad,

### **Romanos 12:21**

No seas vencido de lo malo, sino vence con el bien el mal.

### **Proverbios 13:21**

El mal perseguirá a los pecadores, Mas los justos serán premiados con el bien.

Esta conducta de los de Berea debe inspirar a la iglesia de hoy para buscar ese carácter como iglesia local y, por supuesto, a nivel individual. Esto cambiaría el estado actual y haría de la iglesia un lugar deseable y amable, como dice el Salmo 84:2 *Anhela mi alma y aun ardientemente desea los atrios de Jehová; mi corazón y mi carne cantan al Dios vivo.*

## **B) Recibieron la Palabra**

La actitud receptiva de los judíos de las sinagogas es impresionante puesto que no conocían a los misioneros, y, además de esto, los rumores que habían corrido no les traía seguridad de que estos misioneros venían de parte de Dios.

Entendiendo el escenario que se estaba viviendo en ese tiempo, caracterizado por una etapa de transición, de las sombras a la realidad; y que habían ocurrido muchas cosas en poco tiempo, capaz de marear o de confundir a cualquiera; sin embargo su conocimiento del Antiguo Testamento, su fe bien fundada, y su esperanza debidamente anclada en las Sagradas Escrituras, les permitió tener la libertad de escuchar, sin prejuicios, el mensaje del Cristo como el Mesías prometido, que había confrontado la religión con la fe verdadera.

La discriminación del error era compleja, por lo que muchos judíos religiosos prefirieron rechazar toda información del Evangelio violentamente; mientras que los de Berea, que merecieron una mención en las Escrituras, usaron de nobleza para escuchar aquella doctrina, a fin de corroborarla posteriormente.

Los controles de calidad doctrinal y teológica no entraron a los terrenos del fanatismo, sino que, a la manera de Nicodemo, examinaron cuidadosamente lo que recibían, a fin de proteger la sanidad doctrinal y teológica, y dejando en libertad a los miembros de la sinagoga que quisieran seguir a los apóstoles.

En Berea no ocurrió como en otros casos, que acudieron a contratar gente ociosa para causar disturbios, aunque sí se menciona un desagradable acontecimiento en esa ciudad, pero fue causado por agentes externos.

### **Hechos 19:20**

Así crecía y prevalecía poderosamente la palabra del Señor.

## **Conclusión**

### **Colosenses 1:4-6**

habiendo oído de vuestra fe en Cristo Jesús, y del amor que tenéis a todos los santos, <sup>5</sup>a causa de la esperanza que os está guardada en los cielos, de la cual ya habéis oído por la palabra verdadera del evangelio, <sup>6</sup>que ha llegado hasta vosotros, así como a todo el mundo, y lleva fruto y crece también en vosotros, desde el día que oísteis y conocisteis la gracia de Dios en verdad.